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なぜ突然、⼤⿇「使⽤罪」創設の議論が始まった︖ 薬
物依存症の専⾨家に裏表を聞きました。
世界で⾮犯罪化が進む⼤⿇ですが、⽇本では新たに「使⽤罪」を設け、取
締りを強化することが検討され始めました。どんな狙いがあるのでしょ
う︖ 有識者会議の構成員で、薬物依存症の専⾨家、松本俊彦さんに聞き
ました。

by Naoko Iwanaga

岩永直⼦ BuzzFeed News Editor, Japan

💬最初のコメントを書く

世界では⾮犯罪化が進む⼀⽅、⽇本では検挙者が増え続けている⼤⿇。年
明け、厚⽣労働省が新たに「使⽤罪」を設けることを検討すると⼀⻫に報
道された。

⼤⿇取締法では所持や栽培は禁じられているものの、使⽤については規制
がないことから、そこにも網をかける考え⽅だ。
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薬物依存症を専⾨とする松本俊彦さん
Naoko Iwanaga / BuzzFeed

広告

厚⽣労働省は1⽉から、有識者会議「⼤⿇等の薬物対策のあり⽅検討会」
を作って議論を始めた。
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治りにくいてんかんの治療などに医療⽤⼤⿇が効果があることはわかって
おり、医療使⽤ができるよう法制度を整える意図もある。

なぜ急に今、議論を始めるのか。取締り強化よりも健康被害を最⼩限にす
る「ハームリダクション」の考え⽅が世界で広がる中、使⽤罪を作るのは
妥当なのか。

BuzzFeed Japan Medicalは、検討会構成員の⼀⼈で、薬物依存症が専⾨の
国⽴精神・神経医療研究センター薬物依存研究部⻑、松本俊彦さんにイン
タビューした。

急に罰則強化が検討され始めたワケ

ーーなぜこのタイミングで罰則強化が検討されるのでしょうか︖ 世界の流
れは、どちらかというと、規制を緩める⽅向に舵を切っている印象です
が。

もちろん、⼀番の理由は、難治性てんかんの治療薬として医療⽤⼤⿇の治
験、さらには臨床での使⽤が急がれているということです。それを可能と
するためには、そうした医薬品の管理・流通体制を整備するとともに、不
適切な使⽤を防ぐための法整備も必要となるでしょう。

ただ、治験だけならば、いますぐ法改正が必須というわけではないので、
確かに「なぜこのタイミング︖」という気はしますね。

これはあくまでも週刊誌的、野次⾺的な、私の個⼈的憶測を述べておきま
す。

今回の検討会を担当する課は、監視指導・⿇薬対策課です。「危険ドラッ
グ」が⼤きな社会問題になった時に同課は⼤いに存在感を⽰すことができ
たと思います。実際、たくさん予算がつきました。もっとも、その多くを
捜査員の増強や検査機器の整備に使い、再乱⽤防⽌や依存症⽀援にはほと
んど回ってきませんでしたが。

そして、表⾯上、危険ドラッグ乱⽤は鎮静化し、その結果、再び予算削減
の危機にさらされることとなります。そうした事態への対策として、「次
は⼤⿇だ」と、予算獲得の根拠、⽬⽟として狙いをつけていたのかな、な
どと勘ぐっていました。
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厚⽣労働省が「⼤⿇等の薬物対策のあり⽅検討会」の初回会合で出した資料。若年者の⼤⿇検挙数が6年連続で
増加し、過去最多を更新していることを強調する
厚⽣労働省

⼤⿇に寛容な海外の政策の影響もあり、⽇本への⼤⿇の流⼊は増えていま
す。危険ドラッグは元々海外で⼤⿇を経験した⼈が、⽇本では捕まるので
⼤⿇の代わりに脱法ハーブを使って流⾏しました。

しかし規制を逃れるためにだんだん中⾝がやばくなってきて、僕の患者さ
んたちも脱法ハーブを途中でやめて、⼤⿇に変えていました。そうしたら
体調は逆にすごく良くなった。

「これからはカリフォルニアで⼤⿇を使いながら暮らすので、もう治療は
いいです」と海外に移住した患者さんもいました。

そんな⾵に⼤⿇の使⽤者の⼈⼝が⽇本で増えてきたのは確かです。

かつ、将来的には⼤⿇草から抽出した成分、CBD（カンナビジオール）が
含まれるCBDオイルや、医療⽤⼤⿇をどうしても必要とせざるを得ない状
況になるのは予測されていました。
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他の薬物犯罪との法定刑の⽐較表。⼤⿇だけ使⽤罪がない
厚⽣労働省

⼤⿇取締法は抜け⽳だらけの法律であることは事実なんです。

だからこの機会に、⼤⿇で精神作⽤を起こすTHC（テトラヒドロカンナビ
ノール）を含む物質について法規制を整備すると共に、これまで使⽤罪が
なかった⼤⿇の使⽤罪を作れば検挙者を増やすことができる。

そのために、危険ドラッグ対策で増強された捜査⼒を駆使し、⼀⽣懸命⼤
⿇取締法事犯者を捕まえて、「⼤⿇が深刻な問題になっています」という
世論を作って、いつか使⽤罪の創設につなげようと考えていたのか――。

まあ、これはあまりにもうがちすぎた考え⽅かもしれませんが、⼤⿇取締
法で逮捕され、その保釈中に私の外来に受診した「⼤⿇愛好家」たちを診
るにつけ、どうしてもそう勘ぐってしまいます。いずれもやけに健康で、
社会的にも活躍している⼈が少なくありませんでした。

⼤⿇に親和的な安倍政権から菅政権へ ⽶国は⼤⿇寛容政権へ
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もう⼀つ、政治の動きを考えると、菅義偉⾸相は薬物に関しては厳罰主義
者であるという噂があります。

⼀⽅、その前の安倍⾸相はCBDに寛容だと⾔われています。奥さんの昭恵
さんも「⽇本⽂化としての⼤⿇」を擁護している。

安倍前⾸相夫妻は桜だけでなく⼤⿇にも親和的だと⾔われている
時事通信

ーー確かに私も慢性痛対策の院内会合で昭恵さんが医療⽤⼤⿇の活⽤を訴
えていらっしゃるのを聞きました。

安倍政権の下では⼤⿇に関する政策は動かしづらかったと僕は推測してい
ます。菅⾸相ならばそのあたりの配慮は不要ですし、もしも噂通りに厳罰
主義者ならばなおやりやすいかもしれない。

もう⼀つ、⽇本政府が焦って法改正に乗り出す事情は、12⽉に国連⿇薬委
員会で、⼤⿇の規制カテゴリーがⅣからⅠに変わったことがあります。依
存性薬物としての危険性はありつつも、医療上の有⽤性もあると認められ
たわけです。

https://www.facebook.com/dialog/share?href=https%3A%2F%2Fwww.buzzfeed.com%2Fjp%2Fnaokoiwanaga%2Fnazenogamatta-noniokimasita%3Futm_source%3Ddynamic%26utm_campaign%3Dbfsharefacebook%26sub%3D0_126369121%23126369121&app_id=862012947269736
https://pinterest.com/pin/create/button/?url=https%3A%2F%2Fwww.buzzfeed.com%2Fjp%2Fnaokoiwanaga%2Fnazenogamatta-noniokimasita%3Futm_source%3Ddynamic%26utm_campaign%3Dbfsharepinterest%26sub%3D0_126369121%23126369121&description=%E3%81%AA%E3%81%9C%E7%AA%81%E7%84%B6%E3%80%81%E5%A4%A7%E9%BA%BB%E3%80%8C%E4%BD%BF%E7%94%A8%E7%BD%AA%E3%80%8D%E5%89%B5%E8%A8%AD%E3%81%AE%E8%AD%B0%E8%AB%96%E3%81%8C%E5%A7%8B%E3%81%BE%E3%81%A3%E3%81%9F%EF%BC%9F%20%E8%96%AC%E7%89%A9%E4%BE%9D%E5%AD%98%E7%97%87%E3%81%AE%E5%B0%82%E9%96%80%E5%AE%B6%E3%81%AB%E8%A3%8F%E8%A1%A8%E3%82%92%E8%81%9E%E3%81%8D%E3%81%BE%E3%81%97%E3%81%9F%E3%80%82&media=https%3A%2F%2Fimg.buzzfeed.com%2Fbuzzfeed-static%2Fstatic%2F2021-01%2F24%2F3%2Fasset%2F2ceb2a0e0e2b%2Fsub-buzz-1933-1611457878-6.jpg
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これまでは、国連が⼤⿇を「Ⅳ」に分類しているという事実が、⼤⿇禁⽌
政策推進者にとって最⼤の論拠となっていました。これが変化したという
のは、⼤きなことです。

2020年12⽉2⽇に開かれたCND（国連⿇薬委員会）で、｢⼤⿇に関する6つのWHO勧告｣の採決が⾏われ、「⼤⿇
から製造された医薬品に医療上の有⽤性が認められたことに基づき、条約上の⼤⿇の規制のカテゴリーを変更す
る」勧告が可決。⼤⿇は1ランク危険度が下げられた
厚⽣労働省

もう⼀つ、今までトランプ政権は⽐較的厳罰主義のスタンスでしたが、そ
れにもかかわらず、アメリカでは15の州で嗜好品としての⼤⿇が合法化さ
れています。医療⽤⼤⿇を認めていない州は3州ぐらいしかない。ただ、
⽶国の連邦政府としては⼤⿇を認めていません。

ところが、バイデン新⼤統領の⺠主党政府は⼤⿇の合法化を党としてうた
っています。連邦政府として⼤⿇を合法化し、かつこれまで⼤⿇取締法で
罪に問われた⼈の前科を抹消しましょうという法案をすでに下院では通し
ています。

https://www.facebook.com/dialog/share?href=https%3A%2F%2Fwww.buzzfeed.com%2Fjp%2Fnaokoiwanaga%2Fnazenogamatta-noniokimasita%3Futm_source%3Ddynamic%26utm_campaign%3Dbfsharefacebook%26sub%3D0_126369151%23126369151&app_id=862012947269736
https://pinterest.com/pin/create/button/?url=https%3A%2F%2Fwww.buzzfeed.com%2Fjp%2Fnaokoiwanaga%2Fnazenogamatta-noniokimasita%3Futm_source%3Ddynamic%26utm_campaign%3Dbfsharepinterest%26sub%3D0_126369151%23126369151&description=%E3%81%AA%E3%81%9C%E7%AA%81%E7%84%B6%E3%80%81%E5%A4%A7%E9%BA%BB%E3%80%8C%E4%BD%BF%E7%94%A8%E7%BD%AA%E3%80%8D%E5%89%B5%E8%A8%AD%E3%81%AE%E8%AD%B0%E8%AB%96%E3%81%8C%E5%A7%8B%E3%81%BE%E3%81%A3%E3%81%9F%EF%BC%9F%20%E8%96%AC%E7%89%A9%E4%BE%9D%E5%AD%98%E7%97%87%E3%81%AE%E5%B0%82%E9%96%80%E5%AE%B6%E3%81%AB%E8%A3%8F%E8%A1%A8%E3%82%92%E8%81%9E%E3%81%8D%E3%81%BE%E3%81%97%E3%81%9F%E3%80%82&media=https%3A%2F%2Fimg.buzzfeed.com%2Fbuzzfeed-static%2Fstatic%2F2021-01%2F24%2F3%2Fasset%2F2ceb2a0e0e2b%2Fsub-buzz-1929-1611458724-3.png
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海外の⼤⿇規制の動き。危険度を下げ、合法化する動きが進んでいる
厚⽣労働省

広告

問題は上院で、今までは共和党の⽅が多かったわけですが、⺠主党が上回
るぐらいになっています。おそらくこの法案は上院でも可決されるだろう
と⾔われています。

https://www.facebook.com/dialog/share?href=https%3A%2F%2Fwww.buzzfeed.com%2Fjp%2Fnaokoiwanaga%2Fnazenogamatta-noniokimasita%3Futm_source%3Ddynamic%26utm_campaign%3Dbfsharefacebook%26sub%3D0_126369160%23126369160&app_id=862012947269736
https://pinterest.com/pin/create/button/?url=https%3A%2F%2Fwww.buzzfeed.com%2Fjp%2Fnaokoiwanaga%2Fnazenogamatta-noniokimasita%3Futm_source%3Ddynamic%26utm_campaign%3Dbfsharepinterest%26sub%3D0_126369160%23126369160&description=%E3%81%AA%E3%81%9C%E7%AA%81%E7%84%B6%E3%80%81%E5%A4%A7%E9%BA%BB%E3%80%8C%E4%BD%BF%E7%94%A8%E7%BD%AA%E3%80%8D%E5%89%B5%E8%A8%AD%E3%81%AE%E8%AD%B0%E8%AB%96%E3%81%8C%E5%A7%8B%E3%81%BE%E3%81%A3%E3%81%9F%EF%BC%9F%20%E8%96%AC%E7%89%A9%E4%BE%9D%E5%AD%98%E7%97%87%E3%81%AE%E5%B0%82%E9%96%80%E5%AE%B6%E3%81%AB%E8%A3%8F%E8%A1%A8%E3%82%92%E8%81%9E%E3%81%8D%E3%81%BE%E3%81%97%E3%81%9F%E3%80%82&media=https%3A%2F%2Fimg.buzzfeed.com%2Fbuzzfeed-static%2Fstatic%2F2021-01%2F24%2F3%2Fasset%2Fd2ddc89bcce7%2Fsub-buzz-1869-1611459127-1.png
https://sin3-ib.adnxs.com/ot?ps=c16bd5264959514c915265009300543ea204cb4a&pe=wqT_3QJbbFsAAAADAOoABQEI-fu6gAYQBRlUVjaxptLTPyERCWAozxwwqko4xqxIQManmQZIAlACWABgAXkABQEU8D-CAQkJBQs0AAAAiAEAkAHO1V6YAQA.&an_audit=0&cl=1&urlenc=https%3A%2F%2Frd.ane.yahoo.co.jp%2Frd%3Fep%3DA_m9DmAAACVY_EA-2hmYd6Sao84-EVyDZaGefTU2K7Psv7r_XsIqG9Z4v7SxP45o2E-kC_R0OROPLFtCMA4-jUAmzw-28iHuQbQ7OLSA5w-GfUVQvflZxee797CrgDDJrcLLU3BSLymB4v1QVJex7vJ-t5We8ZtDNTVsuPUYeE5pIRqHwBmjXP3DhSkqCOT_y4ty8HHW8MWCgrhw39FLQClP8y0-ZUUyyNGq_hEX1M3bJjcfkheuA07wdSfHAPoKOlJB-A27tECzngfIj23gZIz1PWQtotiw_bjqteEW1ew0jXydE30kSFv2XRXkzYf9nJM8eMYL065DHCzDF2Ge3-rRnhP-GZZHcBPqBw9YlIiJAS6bYDkK4aseKC0QYo1t3qjvzdfyrW-YoICnm2wWpWxasPexYrhA65jXT-Kbftsq8TWO7Vq0XrVtuINe9EN9UgONB6fNfW4hgJLM_QqlaP4HCy1n1P-kMFZ1IP9aazspcKtdGWUdl4_x1W_nV5T0AblBsccQnV8I7zSXwbg_Ws4ejY0RJQBTeGNO8EB8pEa4vK0lXHsg-pfzj9vKx4eqBrsu3JciRIEA4YjvZfFXHg00UaPn9aVbD4sSQ7201bpkMlHVrBTHSIWrTEgBsy3Xv0RgFq_TpmuZJh_E0i2veWbqx2Qlr6FzfmLBRrw-kn6G16cjA6hP6IM7QFqQpQ1pl0QRlfuW05faK1jfL5GEnH-qQ5VZ2Gj0MVtFQpgF1ReNQ7xKLgxGYvRJW_bq0kGQFJPE8NDpsgh_NvhYqeNNKYGdkKsuubJtqI0kG8UweTY4q_0-BxDwkDjpEbv6tX7yQHqVF1ZUljGMOul3eaek8Tix2jC9Zocu0pDz4pISWuc1Vykh6kYoRC4vYeve3gnbf51kFpQQMd2pVDL-CkZOE5ssqMbNFCWBmkZ0SSSrym90AeNlqBLes0o3_3wTau562CipykPy4MNvvkQxG5QN6ySJf-vf9oHY0FV6Vzhhp5dTS38dnY3xS1sBEzKSIGvoEjAumBnLyKY9rT5y821QFo01GRhQ0Zm7bmiEG59DgSLEGuwoes_wN8d5mUetVkWR7zKoPsEz0I72wybSNyAdr_4Z7zLDz5dx1Vfk4uI9jggUvQ%26v%3D5%26audit%3D%24%7BAN_IS_AUDIT%7D
https://feedback.promotionalads.yahoo.co.jp/fdbk2?m=A_m9DmAAADO0XE8gnpEB21A1J7XWtd-i_BiiTs2Zddt8e6TrZ29bjHst15tfa20aQfEVf3XsyGB5oJq64naV1nXoX-vm3fJI1xWgew1bJdQ026A3-7wz8MLTtqJKs8n2FC7MrhBf9weEDP811V3JwE4C7RgRhcUarZvwgJxAdCEpZ6Oby-qvuSgHThksGWjXsTYobS_fbAuP3D13dHm6Cy4ZeKwrUrWjSBU6D3kh3JYPZmfPwL0CJaJpnpHCili54AV0qF5nkTuX9PRAbGVV0zzX4NZAM46gQpLgww7Nwl2v64geqqDD1ueT-GctumC5_5h41J24uBmHe7FsM5C_YyRo0zvjZySPtQ&o=A_m9DmAAADHDzGvX_Y86Y-wkcVhMnKiqSdIcT5NaPRSK07gRxkVdqvot1pdaVNZQXqCGX_I4xqjKwOKTcELszO5LPXYYh_VSR0egwW9DCzffhiSXQpL2hSrQJvDqVSEt9q0V4MdsOVM1ui2FEQ4sjurWA0yVY9WvdS31yAPkUWApCQ46_8qC49WYqUFiaNGuP1ISGJ0J_hbvTLjiiB_VAyy1bUi6_8kWwjs0dEm4oS3PxcyaLwFpiLNzDUUqkJ0IsY14C1C9v5eW09YAimAocj46-4RTVbSQ0d6zTKvJhPBC9hKccp-a2GIcGHbeOQu4Ndx6mQ
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連邦政府としてアメリカが⼤⿇を合法化してしまうと、⽇本は相当に困る
のではないでしょうか。というのも、⽇本では⼤⿇の乱⽤実態がなかった
にもかかわらず、第2次世界⼤戦後にGHQの指導で⼤⿇取締法ができた歴
史があります。その⽶国の指導という根拠がなくなるからです。

だから、バイデン政権が本格的に始動する前、しかも安倍⾸相がいなくな
り、菅政権も解散する前という今が、この規制をいじくるチャンスなんで
す。ここのタイミングを逃したらまずい。

以上はもちろん僕の推測に過ぎません。

ーーこの検討会開催は急に決まったのですか︖

そうですね。結構バタバタでしたね。

ーーいつ頃、先⽣は声をかけられましたか︖

昨年12⽉上旬ぐらいでしょうか。

ーーそんなスピード感だったのですね。だからそういう推測をされるので
すね。

⽶国政府の態度が変わる前になんとかしないと、変わった後だと難しいと
思うのです。

医療⽤⼤⿇を使えるようにという議論は重要

ーー先⽣の推測はわかりました。検討会の資料を読むと、今、議論すべき
根拠としては若年者の検挙数の増加が強調されている印象です。厚労省の
事務局は、なぜ今、改正が必要だと説明しているのでしょうか︖

週刊誌的な憶測の話はやめて、ここからは真⾯⽬に答えますね。

⼀番重要なのは、医療⽤⼤⿇の話なんです。

エピディオレックスという、難治性のてんかんに明らかに効く、他に替え
がたいお薬があり、⽇本でも使わざるを得ないだろうと⾔われています。

https://elaws.e-gov.go.jp/document?lawid=323AC0000000124
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重度のてんかん症候群の治療薬として⼤⿇から作られた治療薬が海外では承認されているが、⽇本では規制対象
となる部位から抽出されているため輸⼊が禁⽌されている
厚⽣労働省

もちろん⽇本でも臨床研究をしなければいけません。現⾏の法律でも、⼤
⿇施⽤者としての届出をすれば研究できるのですが、今後、治験で有⽤性
が認められて⽇本で販売されることになると、やはりもう少し明確な法規
制をしなければいけないだろうと思います。

例えば、痛みを抑えるための⿇薬「オピオイド」もそうですね。フェンタ
ニルとか、オキシコドンなどと同じように規制をしなければならなくなる
だろうということです。

そうすると、適正な使⽤を整備する裏に、適切でない使⽤である「使⽤
罪」を作らざるを得ない事情もあるのですね。

https://www.facebook.com/dialog/share?href=https%3A%2F%2Fwww.buzzfeed.com%2Fjp%2Fnaokoiwanaga%2Fnazenogamatta-noniokimasita%3Futm_source%3Ddynamic%26utm_campaign%3Dbfsharefacebook%26sub%3D0_126369134%23126369134&app_id=862012947269736
https://pinterest.com/pin/create/button/?url=https%3A%2F%2Fwww.buzzfeed.com%2Fjp%2Fnaokoiwanaga%2Fnazenogamatta-noniokimasita%3Futm_source%3Ddynamic%26utm_campaign%3Dbfsharepinterest%26sub%3D0_126369134%23126369134&description=%E3%81%AA%E3%81%9C%E7%AA%81%E7%84%B6%E3%80%81%E5%A4%A7%E9%BA%BB%E3%80%8C%E4%BD%BF%E7%94%A8%E7%BD%AA%E3%80%8D%E5%89%B5%E8%A8%AD%E3%81%AE%E8%AD%B0%E8%AB%96%E3%81%8C%E5%A7%8B%E3%81%BE%E3%81%A3%E3%81%9F%EF%BC%9F%20%E8%96%AC%E7%89%A9%E4%BE%9D%E5%AD%98%E7%97%87%E3%81%AE%E5%B0%82%E9%96%80%E5%AE%B6%E3%81%AB%E8%A3%8F%E8%A1%A8%E3%82%92%E8%81%9E%E3%81%8D%E3%81%BE%E3%81%97%E3%81%9F%E3%80%82&media=https%3A%2F%2Fimg.buzzfeed.com%2Fbuzzfeed-static%2Fstatic%2F2021-01%2F24%2F3%2Fasset%2F9fcde5040cb9%2Fsub-buzz-1883-1611458422-2.png
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現状の法律での⼤⿇の規制範囲。「樹脂」の取り扱いが不明瞭と指摘されている
厚⽣労働省

今までの⼤⿇取締法は、植物の規制法なんです。植物の部位によって、こ
こはいいけど、ここはダメ、という規制の仕⽅なんです。⼤⿇取締法がで
きた時代には、⼤⿇の薬理成分がTHCということがわからなかった。法律
ができてから20年後ぐらいにわかったのです。

だから奇妙な植物取締法になっている。

しかも⿇農家の⽅たちはしょっちゅう⿇を取り扱っているので、刈り込み
の時期などに「⿇酔い」を起こすのです。その農家の⼈たちに尿検査をす
ると、やはり成分が出てきてしまいます。

そういうこともあって「使⽤罪」を作らなかった歴史があります。それが
他の薬物規制法と建てつけが違う原因となっています。

だから、国がコントロールした上で、治療上意義のある医療⽤⼤⿇を使う
ためには、医療のために認可された⼈が使うのはいいけれど、みだりに別
の⽤途に使うことに関しては規制をせざるを得ない。そういうことによっ
て悪⽤を防ぐという意図もあると思います。

それは⾏政上の必要です。この機会に整備をする。おそらく国としては、
⼤⿇取締法ではなくて、THCを「⿇薬及び向精神薬取締法（⿇向法）」の

https://www.facebook.com/dialog/share?href=https%3A%2F%2Fwww.buzzfeed.com%2Fjp%2Fnaokoiwanaga%2Fnazenogamatta-noniokimasita%3Futm_source%3Ddynamic%26utm_campaign%3Dbfsharefacebook%26sub%3D0_126369130%23126369130&app_id=862012947269736
https://pinterest.com/pin/create/button/?url=https%3A%2F%2Fwww.buzzfeed.com%2Fjp%2Fnaokoiwanaga%2Fnazenogamatta-noniokimasita%3Futm_source%3Ddynamic%26utm_campaign%3Dbfsharepinterest%26sub%3D0_126369130%23126369130&description=%E3%81%AA%E3%81%9C%E7%AA%81%E7%84%B6%E3%80%81%E5%A4%A7%E9%BA%BB%E3%80%8C%E4%BD%BF%E7%94%A8%E7%BD%AA%E3%80%8D%E5%89%B5%E8%A8%AD%E3%81%AE%E8%AD%B0%E8%AB%96%E3%81%8C%E5%A7%8B%E3%81%BE%E3%81%A3%E3%81%9F%EF%BC%9F%20%E8%96%AC%E7%89%A9%E4%BE%9D%E5%AD%98%E7%97%87%E3%81%AE%E5%B0%82%E9%96%80%E5%AE%B6%E3%81%AB%E8%A3%8F%E8%A1%A8%E3%82%92%E8%81%9E%E3%81%8D%E3%81%BE%E3%81%97%E3%81%9F%E3%80%82&media=https%3A%2F%2Fimg.buzzfeed.com%2Fbuzzfeed-static%2Fstatic%2F2021-01%2F24%2F3%2Fasset%2F4ee24ed2bd55%2Fsub-buzz-1895-1611458287-2.png
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枠組みの中できちんと整理したいと考えているのではないか、と僕は推測
しています。

ーーその「表向きの⽬的」には、依存症の⽅の回復⽀援をしている松本先
⽣も賛同しなくはないということですか︖

これはとても筋が通っていて、反対する理屈を思いつくのは難しいと思っ
ています。医療⽤⼤⿇として医薬品の中に位置付ける時に、ベンゾジアゼ
ピンのような向精神薬も⿇薬取締法の中で規制されています。

ただそのランク付は様々です。特別な資格がなくても医師であれば処⽅で
きるけれども、個⼈輸⼊はやめてくださいというものがあったり、処⽅⽇
数に制限があるものがあったりします。

その並びの中で⼀番規制が厳しいのがオピオイド系鎮痛薬です。処⽅でき
る医師も限られています。それから、ADHD（注意⽋如・多動症）の治療
薬の⼀部も、覚醒剤原料として、処⽅できる医師や⽇数が限られていま
す。

その流れの中で医療⽤⼤⿇を位置付けるということなんです。それを否定
してしまうと、今までの向精神薬の規制とどう整合性をとるのかという話
になります。

「乱⽤」の規制強化は必要か︖ 刑罰ではなく回復⽀援を

ーー医療⽤⼤⿇について⼀定の規制が必要だということはわかりました。
それとは別に、海外では⾮犯罪化が進んでいる嗜好品としての⼤⿇の規制
を強化するということについてはどうお考えですか︖ ⼤⿇の作⽤を考えて
も必要性はありそうなのですか︖

⼤⿇取締法の中で「使⽤罪」を作るのは、僕は反対です。

治療や回復⽀援に携わる⽴場からすると、ただでさえ薬物依存症の⽅たち
は、違法薬物を使った犯罪者ということで医療へのアクセスが悪かった
り、再使⽤してしまった時に治療からドロップアウトしてしまったりする
問題があります。

これは患者側の勝⼿な思い込みとはいえない⾯もあります。実際、依存症
治療を専⾨としない医師のなかには、医師の守秘義務など考えることもな
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く、患者の違法薬物使⽤を知るやいなや警察に通報する⼈がいまだに少な
くないですから。

それから犯罪化というのは、社会全体のスティグマ（負のレッテル貼り）
にも関係しますし、本⼈たちの内⾯的な「セルフスティグマ」にも関係し
ます。

これ以上、規制する法律はやめてほしい。国際的には⾮犯罪化や合法化が
進み、刑罰ではなくて回復⽀援をという流れが進む中で、⽇本が国際的な
世論に逆らって、より厳罰化しましたというスタンスを取る必要はないの
ではないかと思っています。

そういう意味では直感的に反対しています。

ーー医療⽤⼤⿇を法律の中に位置付けるために、⼤⿇取締法を改正する必
要はないということですか︖

⼤⿇取締法は妙な法律で、植物の法律です。

⿇薬及び向精神薬取締法があるのとは別に、あへん法という法律もありま
す。ケシの花から抽出した植物性のものに関する法律です。そこからさら
に抽出したり、精製したりしたオピオイドのような成分を使った薬物に関
しては、⿇向法で規制されています。

ややこしいのです。植物の法律と、抽出成分の法律が別仕⽴てになってい
るのです。

⼤⿇に関しても、将来的にはそうなる可能性がある。植物を取り締まる⼤
⿇取締法は前と変わらないけれども、抽出したTHCに関する規制を作って
いくということなんだろうと思います。医療⽤⼤⿇を適正に使⽤するとい
うことです。

THCは規制するほど危険な成分ではないという意⾒もあるでしょうが、や
はり⾼濃度だと危険ではある。

実際、最近、「ワックス」とか「リキッド」といった、⼤⿇の中から抽出
したTHCを⾼濃度にした樹脂状、もしくは液体状の製品も出回っていま
す。それはそれで成分として規制しようということだと思います。

https://elaws.e-gov.go.jp/document?lawid=329AC0000000071
https://elaws.e-gov.go.jp/document?lawid=328AC0000000014
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今回、「使⽤罪」創設ありきのような報道がなされていますが、そうでは
なく、この機会に医療⽤⼤⿇を⽇本で適切に使うためにはどうしたらいい
のか、⼤⿇取締法との関係性をどういう⾵に整理したらいいのかを議論す
る。それが公式の趣旨であると思います。

使⽤する⽅も「⽇本には使⽤罪」がないことをよく知っている

ーーしかし、裏の意図としては、やはり取締り強化や犯罪の範囲を広げる
意図もありそうだということですね。ただ、厚労省は「使⽤罪」を必ず作
るというゴリ押しもしなそうだと。

明⾔はしていないですね。

ーーただ、メディアが⼀⻫に「使⽤罪」創設について報じたところを⾒る
と、厚労省のそのような意図が透けて⾒えます。

それはそうですね。厚労省のマトリ（⿇薬取締官）がいつも悔しそうに⾔
うのは、明らかに⼤⿇のにおいがして、⼤⿇を吸っていたはずの⼈に「お
前、ちょっと来い︕」と⾔うと、⼤⿇をどこかに捨ててしまって、「何も
してないですよ。証拠があるんなら、捕まえてみろよ」と挑発的な態度を
とられる。

「お前使っただろう︖」と聞いても、「だって使⽤罪ないですよね」と反
論される。そういう態度に捜査官は腹を⽴てているし、彼らをとっちめた
い。

海外の合法化の流れや、ハームリダクションの流れが⽇本の独⾃の薬事政
策を変えるのではないか、⾮犯罪化が進んでしまうのではないか。そうい
う危機感を抱いている捜査関係者は確かにいるでしょうね。

ーー先⽣が診療しているような⼈たちは、⽇本には使⽤罪がないというこ
とは知った上で使っているわけですか。

それはみなさんよくご存知で、⼤⿇を使っている⼈たちは⼤⿇に関する情
報に精通しているし、海外の英語の⽂献まで読んでいる⼈もいます。

そういう知識を盾にして、捜査官に反論し、やり込めるから、捜査官は腹
が⽴って仕⽅ないのですよね。だから、俳優の伊勢⾕友介さんたちのよう
な⼈を⾎祭りにあげたくなるのだと思います。
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（続く）

【松本俊彦（まつもと・としひこ）】国⽴精神・神経医療研究センター精神保健研
究所 薬物依存研究部⻑、薬物依存症センター センター⻑

1993年、佐賀医科⼤学卒業。2004年に国⽴精神・神経センター（現国⽴
精神・神経医療研究センター）精神保健研究所司法精神医学研究部室⻑に
就任。以後、⾃殺予防総合対策センター副センター⻑などを経て、2015年
より現職。⽇本アルコール・アディクション医学会理事、⽇本精神救急学
会理事、⽇本社会精神医学会理事。

『薬物依存とアディクション精神医学』（⾦剛出版）、『⾃傷・⾃殺する
⼦どもたち』（合同出版）『アルコールとうつ・⾃殺』（岩波書店）、
『⾃分を傷つけずにはいられない』（講談社）、『よくわかるSMARPP

——あなたにもできる薬物依存者⽀援』（⾦剛出版）、『薬物依存症』
（ちくま新書）など著書多数。

バズフィードでの執筆記事はこちら。
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